

COMISIÓN DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO
PERÍODO ANUAL DE SESIONES 2023 - 2024
ACTA
PRIMERA SESION EXTRAORDINARIA
Lima, 22 de setiembre de 2023

En Lima, en la sala María Elena Moyano de Palacio Legislativo. Asimismo, en la Sala Virtual Microsoft TEAMS, siendo las once horas con diez minutos del día viernes 22 de setiembre de 2023, se reunieron los integrantes de la Comisión de Comercio Exterior y Turismo, bajo la presidencia del congresista Hamlet Echeverría Rodríguez (JPP), contando con la presencia de los congresistas: Varas Melendez Elías (PB), López Morales Jeny (FP), Amuruz Dulanto Yessica (AP-PIS), Huamán Coronado Raúl (FP), Heidinger Ballesteros Nelcy (APP), Jiménez Heredia David (FP), Kamiche Morante Luis Roberto (JPP), Monteza Facho Silvia (No agrupado), Paredes Fonseca Karol (No agrupado), Ruíz Rodríguez Magaly (APP), Sánchez Palomino Roberto (JPP), Taipe Coronado María (PL), Medina Hermosilla Elizabeth (BM), Ugarte Mamani Jhakeline (UDP) y Zeballos Aponte Jorge (RP); en calidad de miembros titulares.

Ausente con licencia de la congresista: Rivas Chacara Janeth (PL).

Con el quorum reglamentario se inició la primera sesión extraordinaria de la Comisión de Comercio Exterior y Turismo, para el periodo de sesiones 2023-2024.

Se pasa a la sección de Orden del Día.

I. ORDEN DEL DÍA

El presidente brinda algunas palabras por el Día Mundial del Turismo, la crisis sanitaria nos ha planteado nuevos retos en el plano de la actividad turística, por ejemplo el recuperar el número de personas que visitan nuestros monumentos arqueológicos o generar mayores inversiones en la oferta turística nacional, sin embargo, arrastramos otros tipos de problemas que históricamente vienen afectando a las personas ligadas al turismo, es así que muchas veces no se respetan los derechos laborales de quienes trabajan en el sector, tampoco estamos velando porque el turismo contribuya a la formación cultural de nuestros ciudadanos. Muchas veces, vemos a la actividad turística solo como el motor económico que genera ingresos para el país, aún a costa y en desmedro de nuestros principales recursos turísticos.

La Organización Mundial del Turismo, órgano especializado en estas materias de las Naciones Unidas en esta materia, utiliza el lema: “Turismo en inversiones verdes”, para definir unos de los objetivos de desarrollo sostenible al 2030 con el objeto de promover el respeto por el medio ambiente, es por ello que este día es deber nuestro revalorar el desarrollo de un turismo sostenible, es decir que los proyectos y las actividades turísticas deben proveer un servicio que garantice la conservación y mejora de nuestros principales recursos turísticos.

No solo los monumentos o su hábitat natural, sino sobre todo a todas las personas que trabajan día a día para que los visitantes sientan que sus experiencias sean únicas.

Asimismo, refiere que siempre se recuerde que nuestros principales recursos turístico siempre serán las personas. En ese sentido, extiende su saludo a todos los trabajadores (as) del Congreso de la República, por celebrarse “El día del Servidor Parlamentario”, agradeciendo por su gran laborar en esta institución congresal, reconociendo el esfuerzo puesto todos los días para que el parlamento funcione y legisle en favor de la ciudadanía, mostrando su compromiso firme con sus justas demandas y luchas emprendidas en favor del reconocimiento de sus derechos y toda su familia.

En ese sentido, saluda por el Día Mundial del Turismo a todos los trabajadores, vinculados al sector y a la actividad turística, también saluda a todos los congresistas, debido que todos están comprometidos con esta actividad, porque el Perú espera mucho de todos.

1.1. Como primer punto de Orden del Día, el presidente da la bienvenida a la señora **MADELEINE BURNS VIDAURAZAGA**, viceministra de Turismo del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo-MINCETUR, quien expone por el “Día Mundial del Turismo”, sobre los siguientes puntos:

- “Invertir en prosperidad: fomentar el espíritu empresarial y la innovación”
- “La biodiversidad como instrumento potencial para el crecimiento del turismo y la economía en la región Lima”

La viceministra de Turismo del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo-MINCETUR, inicia su exposición saludando a los congresistas presentes en la sala. Acto seguido saluda a todos los presentes en la sala por el Día Mundial del Turismo, este año la Organización Mundial del Turismo ha denominado la celebración del día del turismo 2023 “Turismo e Inversiones Verdes”, destacando la necesidad de más inversiones y mejoras orientadas a las personas, al planeta y a la prosperidad, estamos hablando en todo caso de inversiones sostenibles en tres aspectos:

- Aspecto ambiental
- Aspecto social
- Aspecto económico

Al respecto, refiere que el turismo es una actividad que genera desarrollo, en ese sentido la OMT ha designado este espacio como las inversiones verdes. El turismo, además es un pilar fundamental para el crecimiento y desarrollo del país, tal es así en este momento aporta 2.5% al PBI nacional, sin embargo, se espera que para el 2025 y 2026 se regrese a tener un aporte del 3.7% al PBI nacional.

Actualmente, la PEA el aporte del capital humano del sector turismo a la PEA nacional es el 5.7%, se espera que con el proceso de reactivación se llegue al 7%, se debe recordar siempre que si bien el turismo es un actividad resiliente, porque

son empresarios resilientes, también es un actividad muy frágil, en el sentido, que hacen de ocio, ósea prefieren no ir a espacios donde hayan conflictos o donde haya problemas, por ejemplo, este año se han visto muchos conflictos sociales y problemas climatológicos, que también es una amenaza para el sector turismo.

Asimismo, refiere que el esfuerzo del ministerio de Comercio Exterior y Turismo, para la reactivación del turismo, como también todo el estado peruano incluido el Congreso de la República, los gobernadores, etc., sobre el tema de la recuperación del turismo es un proceso lento, las condiciones del turismo a nivel mundial, también han sido cambiados, las grandes tendencias del turismo nos indican que el turismo de naturaleza es un turismo que incluye, que comparte costumbres y en ese sentido la modificación de nuestra oferta es de mayor importancia.

Además, señala y resalta que el Perú cuenta con una gran diversidad natural y cultural, somos un país con mayor diversidad biológica y recursos naturales del mundo, razón por la cual nos encontramos en el quinto lugar en el mundo y poseemos un patrimonio natural que incluye más de 22,5 millones de hectáreas de áreas naturales protegidas en el ambiente terrestre, así como humedales de importancia internacional, una clara muestra de porqué nuestro país es un destino atractivo para los turistas.

Estamos hablando que el 17% del territorio nacional son áreas naturales protegidas. Además, se tiene aproximadamente 20 mil sitios arqueológicos por trabajar, eso es un tema de mayor importancia y como estos se encuentran en espacios de áreas naturales protegidas y esto es un trabajo más intenso y transversal, en el sentido que se tiene que asegurar la conectividad para que tenga acceso el turista a ese espacio, como se cuida el ambiente en ese espacio, como incluimos a las comunidades en este proceso de desarrollo y como conservamos los sitios arqueológicos y el patrimonio vivo, como la gastronomía, la artesanía y el folcklor, que son los que nos dan la singularidad como un destino turístico.

En ese sentido, señala que es un trabajo transversal que incluye a muchos sectores y que MINCETUR está liderando en inversiones tan importantes, como por ejemplo, el sitio Arqueológico de Choquequirao y el famoso teleférico de Choquequirao, que tiene esa mirada 360° donde no es solamente la intervención en el espacio, no es solamente la construcción de un teleférico, sino como incorporamos y generamos desarrollo en los distritos y provincias de alrededor de este proyecto, porque serían de un aproximado de 250 mil personas que podrían ser impactadas con un proyecto de esa categoría.

Por otro lado, señala que existen muchos proyectos que se podrían desarrollar, pero se daría de acuerdo a las posibilidades económicas del país, recordando siempre que la inversión privada es el gatillador de la inversión pública. Es en este marco que los 3 niveles del gobierno junto con el sector privado vienen realizando esfuerzos significativos para promover un turismo sostenible, enfocados en minimizar impactos negativos en el medio ambiente, la conservación de los recursos naturales y culturales de los cuales se está hablando y beneficiar a las comunidades locales que es la mayor importancia.

Asimismo, refiere que al cierre de este año se espera que el turismo receptivo registre un ingreso del aporte económico en divisas de 3,232 millones, actualmente somos el quinto generador en divisas, éramos el tercero y aspiramos regresar al tercer lugar nuevamente.

En ese sentido, se espera que al cierre de este año del 55% del turismo interno genere 4,912 millones de dólares, es decir en su conjunto el turismo interno y el turismo receptivo generarían alrededor de 8,400 millones de dólares al país en este año, la meta es recuperar al 3.9% del aporte respecto al PBI del 2019 a nivel pre pandemia.

Finalmente, debido al gran impulso de las inversiones y las medidas promocionales y a la confianza en el sector privado, la reactivación económica ya es una realidad, nuestro crecimiento a comparación de año anterior al mes de agosto es del 33% eso permite avizorar realmente tener muy buenos resultados a finales de este año y tal vez adelantar los resultados esperados, todo depende de cómo nos impacte el FEM, es un tema complejo, sin embargo, se está trabajando en medidas preventivas a nivel de gobierno.

Por último, refiere que el Perú es un gran destino y que juntos, solo juntos podemos lograr que el turismo siga siendo la locomotora de desarrollo que eso representa.

Concluida la exposición de la viceministra de Turismo del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo-MINCETUR, los congresistas formularon intervenciones y preguntas, las mismas que fueron absueltas por el invitado en el desarrollo de la sesión.

El presidente, agradece la presencia de la señora **MADELEINE BURNS VIDAURAZAGA**, viceministra de Turismo del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo-MINCETUR. Asimismo, comunica que puede abandonar la sala virtual cuando lo estime conveniente.

La congresista López Morales Jeny (FP), saluda a todos los presentes en la sala de sesión. Asimismo, manifiesta que desde 1980 cada 27 de setiembre se conmemora el Día Mundial del Turismo, que tiene como propósito la sensibilización de la comunidad internacional, respecto a la importancia del turismo y su valor socio cultural, político y sobre todo económico.

En ese sentido, en este día tan importante saluda y felicita a todos quienes que con esta sinergia estado de sector privado y sociedad sacan adelante tan importante actividad económica muy afectada a consecuencia de las restricciones de la pandemia del Covid-19 y de los últimos acontecimientos de orden social vividos en nuestro país, sin embargo, considera que fruto de ese esfuerzo en conjunto, pronto se mejorarán los indicadores, ampliando las ofertas turísticas y de esta manera demostrar al turista todo el potencial, cultural, gastronómico y paisajístico que tiene nuestro país.

Asimismo, señala que no solo en los ya conocidos como Machu Picchu, sino también como en la región Ucayali, donde invita a todos a presenciar los siguientes atractivos, por ejemplo:

- La Catarata del velo de la novia
- Regalía
- Santa Rosa
- La laguna de Yarinacocha del malecón
- El lago de Imiría
- La comunidad nativa de San Francisco
- El parque natural de Pucallpa

Además, de vivir la experiencia en la fiesta de San Juan, la cual se celebra cada 24 de junio.

1.2. Como segundo punto de Orden del Día, el presidente da la bienvenida a la señora **ROSA VÁSQUEZ CUADRADO**, gobernadora regional de Lima, quien expone sobre “Los logros, acción y proyecciones en favor del turismo regional.

La gobernadora regional de Lima, inicia su exposición saludando a los congresistas presentes en la sala. Asimismo, manifiesta que ella representa a 9 provincias y 128 distritos del departamento de Lima, así también señala que están presentes la consejera de la provincia de Canta, un lugar turístico por excelencia, el alcalde de Caraponga, San Bartolomé, San Lorenzo de Quinti, el alcalde de San Pedro de Laraos, San Antonio y otras autoridades.

En ese sentido, señala que la región Lima está presente en el día mundial del turismo y, es importante esta sesión donde se está cristalizando la conmemoración el día mundial del turismo, donde antes de celebrar debemos reflexionar sobre el valor y el impacto del turismo en la región Lima. Tal es así, que, como gobernadora de los 128 distritos, 121 son alto andinos, donde su mayor anhelo es que el turismo sea no solo ingreso para los pobladores, sino que se conozca la región en todo su ámbito, pero lamentablemente, no se puede lograr esto sino se ha realizado el trabajo previo como querer de un turismo receptivo sino se cuenta con buenas carreteras, porque todos sabemos que en la sierra existe la normatividad de una sola vía y encima no se cuenta con buenas carretas porque existe el flujo y reflujo de unidades vehiculares pero no miden el peligro de las alturas, los abismos que existen en la región.

Por otro lado, como se puede lograr estos objetivos de turismo receptivo, sino se cuenta con el saneamiento básico, como el agua, el desagüe, la luz, etc., existen brechas que cerrar, realmente el turismo no solo debe ser una fuente de ingreso vital para nuestra economía, sino una oportunidad para mostrar al mundo la belleza de la región, su cultura tan rica, su gente hospitalaria.

En ese sentido, refiere que ella alza la voz porque forma parte integrante de la Asamblea Nacional de los Gobiernos Regionales porque ella forma parte de la

directiva y en ese objetivo se necesita realizar un trabajo en conjunto, mancomunado donde no haya diferencias y se trabaje en forma articulada entre los distritos y todas las provincias, la región, el gobierno central y el congreso de la República, porque el pueblo pide unidad en estos aspectos para poder lograr realmente el turismo receptivo.

Finalmente, en este día mundial del turismo, exhorta a todos a unir esfuerzos para impulsar el desarrollo turístico de la región. Asimismo, agradece a la Comisión de Comercio Exterior y Turismo, por darle la oportunidad y mostrar de alguna manera sus danzas, la gastronomía y algunos otros productos de la región Lima.

La gobernadora regional de Lima, inicia su exposición saludando a los congresistas presentes en la sala. Asimismo, manifiesta que ella representa **El presidente**, da la bienvenida al señor **ROBERTO CURI VILLARROEL**, alcalde del distrito de Carampoma, provincia de Huarochiri, al señor **ISMAEL CONTRERAS ASTOQUILCA**, alcalde del distrito de San Bartolomé de Huarochiri y al señor **NICK ALEXANDER APONTE QUISPE**, alcalde del distrito de San Antonio de Huarochiri.

Concluida la exposición de la señora gobernadora regional de Lima, los congresistas formularon intervenciones y preguntas, las mismas que fueron absueltas por el invitado en el desarrollo de la sesión.

El presidente, agradece la presencia de la señora **ROSA VÁSQUEZ CUADRADO**, gobernadora regional de Lima. Asimismo, comunica que puede abandonar la sala virtual cuando lo estime conveniente.

1.3 Como tercer punto de Orden del Día, el presidente da la bienvenida a señor **NICK ALEXANDER APONTE QUISPE**, alcalde del distrito de San Antonio de Huarochiri., quien saluda a todos los presentes en la sala de sesión y a los congresistas en general. Asimismo, agradece por estar presente en esta ceremonia solemne es muy importante, porque definitivamente el gobierno regional a través de sus mecanismos y direcciones de turismo trata de llegar a todos los distritos, sobre todo a las partes alto andinas porque el distrito de San Antonio de Huarochiri al cual representa, también tienen sus atractivos turísticos, como son:

- El colchón de nubes, donde hace poco se hizo un recorrido y se ha visto que muy poco se ha hecho por la inversión pública.
- El puente de Autisha, un atractivo turístico en Huarochiri.
- El Marcahuasi, lo cual es una maravilla y recibe semanalmente miles de turistas.

En ese sentido, solicita el apoyo necesario para poder realizar mesas de trabajo descentralizadas conjuntamente con el congreso de la República para poder obtener las fichas técnicas que solicitan y de alguna posibilidad de buscar los financiamientos, por tanto, agradece esta invitación por la comisión, también agradece mucho al gobierno regional de Lima, quien actualmente les está brindando esta apertura ya que anteriormente nadie les brindó esta oportunidad para poder llegar a los altos niveles como es el congreso de la República.



Asimismo, reitera el apoyo para que todas las personas involucradas en el tema del turismo sean capacitados y orientados con la finalidad que no destruyan poco a poco los espacios públicos como son los Jeroglíficos o Petro glíficos, porque se ha visto en algunos casos que ellos mueven las rocas de un lado a otro, debido que existe mucho desorden porque no hay una orientación clara para realizar el turismo vivencial.

1.4 Como cuarto punto de Orden del Día, el presidente da la bienvenida al señor **DANIEL MORALES CHOCANO**, arqueólogo, Investigador y Catedrático Principal y ex-director de la EAP de Arqueología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, quien brinda unas palabras de saludo y agradecimiento por haber sido premiado como arqueólogo e investigador en la provincia de Pacopampa en la provincia de Chota, región Cajamarca

El arqueólogo, Investigador y Catedrático Principal y ex-director de la EAP de Arqueología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, inicia su intervención saludando a los congresistas y autoridades en general presentes en la sala. Asimismo, manifiesta que en nombre de la universidad Nacional Mayor de San Marcos a la cual representa, donde viene trabajando en el sitio arqueológico del distrito de Pacopampa aproximadamente 60 años, pero más de 15 años en convenio con el Museo de Japón, cuyo director es el doctor **YUJI SEKI** Arqueólogo Japonés.

En ese sentido, agradece por el reconocimiento, pero antes manifiesta que ellos como arqueólogos también apuestan por el turismo, sobre todo por el turismo vivencial de zonas rurales en el distrito de Pacopampa, provincia de Chota, región de Cajamarca.

El presidente, agradece la presencia del señor **DANIEL MORALES CHOCANO**, arqueólogo, Investigador y Catedrático Principal y ex-director de la EAP de Arqueología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Asimismo, comunica que puede abandonar la sala virtual cuando lo estime conveniente.

1.5 Como quinto punto de Orden del Día, el presidente da la bienvenida al señor **YUJI SEKI** Arqueólogo Japonés, miembro de la Misión Arqueológica Japonesa en el Perú, dedicando 36 años a la investigación arqueológica en la región de Cajamarca, quien brinda unas palabras de saludo y agradecimiento por haber sido premiado como arqueólogo e investigador en la provincia de Pacopampa en la provincia de Chota, región Cajamarca

El arqueólogo, arqueólogo Japonés miembro de la Misión Arqueológica Japonesa en el Perú dedicando 36 años a la investigación arqueológica en la región de Cajamarca, inicia su intervención saludando a los congresistas y autoridades en general presentes en la sala. Asimismo, manifiesta que es un honor haber sido invitado a la sesión de la Comisión de Comercio Exterior y Turismo del Congreso de la República para otorgarle un reconocimiento, como se sabe la misión japonesa arqueológica está celebrando 65 años, la cual se fundó en el año 1958, así también está cumpliendo 150 aniversario de establecimiento de relación diplomática entre Perú y Japón.

En ese sentido, la misión se inició en la provincia de Cotosh, cerca de la ciudad de Huánuco, famoso por el descubrimiento del templo de las manos cruzadas, desde el año 1979 se ha llevado a cabo las investigaciones arqueológicas principalmente en la región Cajamarca, escarbando el sitio de Cuntur Huasi y actualmente se está trabajando el sitio arqueológico de Pacopampa, con la colaboración y convenio de la Universidad Mayor de San Marcos, desde el año 2005.

Asimismo, señala que hasta el momento se han descubierto las siguientes investigaciones:

- La Tumba de Dama de Pacopampa en el año 2009.
- La Tumba del Sacerdote de Serpiente de Jaguar en el año 2015
- La Tumba de Sacerdote de Pututo en el año 2022
- La Tumba que data de hace 3 mil años actualmente en el 2023

Todos estos descubrimientos tuvieron la cobertura de toda la prensa nacional e internacional, actualmente se encuentra en marcha el proceso de construcción del centro de interpretación bajo la dirección del Plan COPESCO, quienes dependen del ministerio de Comercio Exterior y Turismo.

En ese sentido, agradece y felicita a MINCETUR al igual que al Plan COPESCO y al Gobierno Regional de Cajamarca, debido que al inició ellos tomaron la importancia de su proyecto y cree que a través del Centro de Interpretación se puede realizar un desarrollo turístico comunitario, donde en el turismo se incluya el patrimonio cultural comunitario donde no solo se debe realizar la identidad de la comunidad, sino también mejora la medida de subsistencia, ósea, mejora el nivel de la vida, gracias al turismo sostenible.

Por otro lado, señala que dentro del proyecto de Pacopampa, está desarrollando un proyecto de turismo comunitario de este tipo en la provincia de Chachapoyas de la región de Amazonas en colaboración de JICA Cooperación Internacional del gobierno japonés, el ministerio de Cultura como también el gobierno regional, esperando que en el futuro se desarrolle este tipo de turismo comunitario, lo cual se ha desarrollado en Cuntur Huasi de Pacopampa y la región de Amazonas.

Asimismo, agradece a todos porque se siente feliz de trabajar en este país maravilla llamado Perú.

Concluida la exposición del arqueólogo Japonés, miembro de la Misión Arqueológica Japonesa en el Perú.

El presidente, agradece la presencia del **YUJI SEKI** Arqueólogo Japonés, miembro de la Misión Arqueológica Japonesa en el Perú. Asimismo, comunica que puede abandonar la sala virtual cuando lo estime conveniente.

1.6 Como sexto punto de Orden del Día, el presidente da la bienvenida al señor **JUAN PABLO SOLESI VELAZCO**, representante de los 22 emprendedores de la

región Lima, quien expone sobre “Las experiencias en el emprendimiento de sus actividades como aporte al impulso y desarrollo en la región Lima”.

El representante de los 22 emprendedores de la región Lima, inicia su exposición saludando a los congresistas y autoridades en general presentes en la sala. Asimismo, agradece por la invitación a tan importante reunión y siente gran responsabilidad por representar a todos los empresarios de turismo de la región Lima, sobre todo a los que apostaron por la región Lima, Lunahuana, Barranca, Huaral, Cañete, Yauyos y muchos lugares especiales que tiene la región.

En ese sentido, refiere que el turismo es el servicio que se ofrece momentos memorables de crear recuerdos gratos y envolver al turista con una magia del destino, dicha magia incluye una sonrisa, una excelente atención, una rica gastronomía y todo lo que se pueda hacer para que esa visita perdure en la memoria de cada visitante.

Asimismo, recordar siempre que un destino es como una fotografía sino viene acompañado del calor humano, el sector turismo en el Perú no es poca cosa, en número aporta aproximadamente 2.5 del PBI nacional, un resumen que suena muy bonito, pero que no refleja al gran esfuerzo que implica ser empresario turístico en el Perú.

Entonces, se imaginan como poder ofrecer siempre la mejor gastronomía en la zona si constantemente se lucha con variaciones de precios, la respuesta es que muchas veces se asume márgenes negativos para no malograr una visita o un viaje a algún huésped. Asimismo, como cumplir una reserva en un hotel cuando hay protestas sociales y los clientes no pueden o tienen temor de viajar, entonces deben de reprogramar sus reservas y asumir las pérdidas de esos días vacíos para no malograr la estadía de los turistas la próxima vez que visitan.

En ese sentido, refiere que estos son algunos de los muchos problemas que existen que ellos se enfrentan como empresarios de este rubro, pero en muchos lugares no hay luz ni agua como es el ejemplo del hotel que el lidera, pero esto no les ha obstaculizado para continuar, pero el esfuerzo es cinco veces más el esfuerzo, tampoco pueden dejar de mencionar 2 problemas importantes que tienen que lidiar los empresarios, como son la corrupción y la extorsión en diversos niveles del Perú.

Asimismo, señala que todos los que se dedican a la actividad empresarial en el sector turismo, tienen una vocación de servir y de luchar, no solo es servir a quien les visita, sino también es servir a quienes tenemos en casa como son sus colaboradores que son los más valiosos el activo máspreciado.

Por otro lado, señala que es aquí donde se tiene un papel fundamental la responsabilidad empresarial que deben tener todos, tanto el sector público como el sector privado para formalizar, capacitar y fiscalizar, no es posible que muchos de los trabajadores del sector turismo no se encuentren en planillas ni tengan beneficios, entonces siendo este un día tan especial apela a todas las autoridades y empresarios turísticos para trabajar de la mano para mejorar la formación turística

del personal, las condiciones laborales y la formalización de las empresas, ya que es un convencido que esta será la única fórmula para posesionar al Perú como un destino, con productos y servicios de primer nivel.

Asimismo, refiere que se debe recordar algo tan importante en el Perú, los principales factores que generan turismo son el patrimonio arqueológico y su diversidad paisajística, pero si eso no viene acompañado del calor humano y la educación solo será una bonita fotografía.

El presidente menciona que se hará la entrega del reconocimiento al señor **JUAN PABLO SOLESI VELAZCO**, representante de los 22 emprendedores de la región Lima, quien gracias a su contribución al desarrollo y la promoción del turismo en el Perú.

Concluida la exposición del representante de los 22 emprendedores de la región Lima, los congresistas formularon intervenciones y preguntas, las mismas que fueron absueltas por el invitado en el desarrollo de la sesión.

El presidente, agradece la presencia del señor **JUAN PABLO SOLESI VELAZCO**, representante de los 22 emprendedores de la región Lima. Asimismo, comunica que puede abandonar la sala virtual cuando lo estime conveniente.

IV. CIERRE DE LA SESIÓN

El señor presidente sometió a votación nominal sin esperar la aprobación del acta para ejecutar los acuerdos adoptados en la presente sesión, lo que fue aprobado **POR UNANIMIDAD**.

Siendo las 12:25 pm., doce con veinticinco minutos, se levantó la sesión.

(La transcripción de la grabación magnetofónica de la sesión forma parte de la presente acta).



Firmado digitalmente por:
ECHEVERRIA RODRIGUEZ
Hamlet FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 08/11/2023 15:41:39-0500

HAMLET ECHEVERRÍA RODRÍGUEZ
Presidente
Comisión de Comercio Exterior y Turismo



Firmado digitalmente por:
LOPEZ MORALES Jeny Luz
FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 08/11/2023 09:50:05-0500

JENY LUZ LÓPEZ MORALES
Secretaría
Comisión de Comercio Exterior y Turismo